Unité – Progrès – Justice

DISCOURS DE MONSIEUR LE PRESIDENT DE L'UNIVERSITE DE DEDOUGOU A L'OCCASION DE LA CEREMONIE OFFICIELLE D'INSTALLATION

Dédougou, le 05/01/2018

Je voudrais, à l'occasion de la présente cérémonie d'installation officielle, souhaiter la bienvenue à toutes celles et à tous ceux qui sont venus de près ou de loin, à toutes ces personnes illustres ou anonymes qui ont bien voulu faire le déplacement pour prendre part à cet évènement. Vous m'avez fait un cadeau très important à mes yeux, je veux parler du temps, quelques instants de votre temps et je vous en suis reconnaissant.

Je salue particulièrement la présence parmi nous de Monsieur le Ministre de l'Education Nationale et de l'Alphabétisation (Mr Jean Martin COULIBALY), le Secrétaire Général du Ministère de l'Enseignement Supérieur, de la Recherche Scientifique et de l'Innovation (Pr Tanga Pierre ZOUNGRANA), le Gouverneur de la Région de la Boucle du Mouhoun (Mr Edgar Sié SOU), les présidents des universités Ouaga I Pr Joseph KI-ZERBO (Pr Rabiou CISSE) et Norbert ZONGO de Koudougou (Pr Nicolas BARRO), les autorités administratives, militaires, paramilitaires, politiques, coutumières et religieuses, les communautés universitaires de la Boucle du Mouhoun et d'ailleurs qui me témoignent sans doute ainsi leur amitié, leur sympathie

et leur soutien. Merci à mes parents, amis et connaissances dont la présence ici, constitue moi une marque de considération et d'attention fraternelle.

Permettez-moi de remercier infiniment les plus hautes autorités de notre pays auxquelles j'exprime ma sincère gratitude pour m'avoir fait l'honneur et la confiance de me nommer à la tête de cette Université.

Je travaillerai donc à mériter la confiance que toutes ces autorités ont bien voulu placer en moi. A tous les parents qui nous ont confié leurs enfants, notre équipe pédagogique et administrative fera le nécessaire pour vous rendre des femmes et des hommes bien formés et aptes à servir notre pays afin que vous puissiez nous faire encore plus confiance.

C'est aussi l'occasion pour moi de remercier et de féliciter le corps Enseignant permanents comme vacataires, le personnel ATOS et les étudiants de l'université de Dédougou, pour la pertinence de l'ensemble des actions qu'ils ont menées en faveur du développement de ce Centre Universitaire et qui ont permis d'atteindre des indicateurs d'avancées notables.

Qu'il me soit permis également de saisir ces instants solennels, pour rendre un hommage mérité à mes prédécesseurs Chargé de Mission qui ont fait grandir l'institution dont je présiderai désormais la destinée. Je voudrais ici citer le Dr ZERBO Yacouba, CM de 2012-2014, le Dr ZERBO Patrice 2^{eme} CM de 2014-2015 et le Pr Zoumbiessé TAMINI 3^{eme} CM de décembre 2015 à mai 2017.

Cette reconnaissance va également à l'endroit des différents Gouverneurs de région, des Directeurs régionaux de l'enseignement secondaire, aux différents Maires de la ville de Dédougou, aux chefs coutumiers et religieux, à toutes institutions d'enseignement supérieur publiques et privées, à Monsieur COULIBALY Pirika, premier agent des ATOS et aux nombreux anonymes dont les efforts d'accompagnement ont permis le bon fonctionnement du CUP-D.

-Monsieur le Ministre

-Mesdames et Messieurs

Que pouvons-nous dire à propos de l'historique de l'institution objet de notre intérêt ?

La création d'une Université à Dédougou avait été promise par le Président d'alors, le 2 novembre 2010 lors de la campagne présidentielle de la même année. La signature de l'arrêté N° 2010-389/MESSRS/SG/UO portant création de trois (03) centres polytechniques dont celui de Dédougou venait concrétiser cette volonté politique. Le lancement officiel de l'Université Technologique de Dédougou (UTD) a eu lieu le 20 décembre 2011.

Son ouverture effective interviendra le 26 mars 2012 sous la dénomination de Centre Universitaire Polytechnique de Dédougou (CUP-D) et placé sous la tutelle de l'actuelle Université Ouaga I Pr Joseph KI-ZERBO.

Le Centre Universitaire ainsi ouvert répond à une dynamique de mise en œuvre de la politique nationale pour l'enseignement supérieur. Les institutions d'enseignement supérieur devraient être adaptées à leur environnement, apte à soutenir et à promouvoir le développement économique et social de la région où elles sont implantées.

Au début, le CUP-D ne comptait qu'un institut et une unité de formation et de recherche à savoir l'Institut des Sciences de l'Environnement et du Développement Rural (ISEDR) et l'Unité de Formation et de Recherche en Sciences Appliquées à la Technologie (UFR/SAT) avec un effectif total de 101 étudiants dont 85 garçons et 16 filles pour la première promotion de 2011-2012. Par la suite, l'Institut Universitaire Professionnel (IUP) a porté à trois le nombre d'établissement du CUP-D et a permis de diversifier les offres de formation. A partir de cette date, les effectifs n'ont cessé de croitre, atteignant en 2016-2017, 426 étudiants dont 94 filles et 332 garçons. En cette rentrée académique 2017-2018, l'Université de Dédougou pourrait accueillir plus de 700 étudiants.

La rentrée effective est prévue dans la deuxième ou troisième semaine de ce mois de janvier pour tous les nouveaux bacheliers. Plusieurs filières ont déjà commencé leur rentrée au titre de l'année 2017-2018.

Monsieur le Ministre Mesdames et Messieurs Le bilan des promotions sorties et mises sur le marché de l'emploi donne entre 2014 et 2017, trois (03) promotions d'ingénieurs (agronomie, élevage, eaux et forêt et environnement), trois (03) promotions en licence de biologie générale, trois (03) promotions en licence de biochimie-microbiologie, deux promotions (02) de licence professionnelle en Management de la Qualité en Industrie Agroalimentaire (MQIA), une (01) promotion en licence professionnelle en Comptabilité-Contrôle-Audit (CCA) et une autre en Méthode Informatique Appliquée à la Gestion (MIAGE). Nous pouvons nous enorgueillir de compter au total 211 diplômés sortis du Centre Universitaire dont 68 ingénieurs du développement rural, 43 pour nos trois licences professionnelles (CCA, MIAGE et MQIA) et 100 pour les licences générales en Biologie générale (BG) et en Biochimie-Microbiologie (BM). Plusieurs de nos « cadres made in Dédougou » travaillent déjà dans le secteur public ou privé. Il y a trois promotions qui piaffent d'impatience de boucler leur formation en beauté.

Ces résultats ci-dessus présentés ont été obtenus grâce aux efforts méritoires des enseignants, de l'administration, du personnel de soutien et des étudiants eux-mêmes malgré les difficultés que nous connaissons momentanément (insuffisance des salles de classes, manque d'enseignants permanents dans certaines filières, manque d'infrastructures et de matériel didactique, lenteur des travaux de construction sur le nouveau site sis à Souri), etc.

Monsieur le Ministre

Mesdames et Messieurs

Quant à l'effectif des enseignants, en 2012, le Centre Universitaire ne comptait qu'un (01) seul enseignant affecté. De 2013 à 2015, l'effectif a atteint à 20 enseignants permanents. En cette rentrée académique 2017-2018, le nombre se chiffre à 31 enseignants permanents dont vingt et neuf (29) hommes et deux (02) femmes. Nous comptons 19 maitres-assistants et 12 assistants.

En ce qui concerne le personnel ATOS de 2011 à 2014, le Centre ne disposait que de quatre (04) agents. En 2017, on dénombre dix (10) Agents Techniques, Ouvriers et de Soutien (ATOS) affectés à différentes tâches de l'administration de l'institution.

Au niveau des infrastructures, le site sis à Souri abrite un bloc pédagogique équipé et fonctionnel, deux (02) blocs latrine, deux (02) blocs parking auto et moto et un (01) Restaurant Universitaire en construction.

Aussi, dans la perspective d'atteindre le développement réel de l'université de Dédougou dans un contexte marqué par la recherche de l'excellence, nos actions seront-elles orientées essentiellement vers l'ouverture de nouvelles filières notamment dans les filières relatives aux Sciences de la Terre particulièrement les métiers des mines et aux Technologies de l'Information et de la Communication (TIC). Progressivement, les filières en Sciences Juridiques, Politiques, Economiques et de Gestion, en Sciences Humaines et en Lettres Art et Communication seront mises en place. Des recrutements d'enseignants permanents et de personnels ATOS sont planifiées pour 2018, 2019 et 2020 pour faire face à l'accroissement prévisible des effectifs d'étudiants.

Le démarrage en fin décembre 2017 des travaux de construction du bâtiment administratif, d'un château d'eau raccordé à deux (02) forages positifs dans l'enceinte du nouveau site de l'Université constituent les principales actions en cours. Toujours sur le nouveau site, le tracé des voiries, la construction de la ferme agro-pédagogique et celle de la Cité Universitaire de 500 lits s'inscrivent dans les perspectives de développement de l'UDDG et devraient être achevées en 2019.

Monsieur le Ministre

Mesdames et Messieurs

L'érection du Centre en une Université autonome lors du conseil de ministres du 13 septembre 2017 et les nominations intervenues le 22 novembre 2017 du Président, du Vice-Président, du Secrétaire Général et du Directeur de l'Administration et des Finances de l'Université de Dédougou matérialisent la volonté des plus hautes autorités de doter chaque région du Burkina d'une université pour rapprocher les apprenants du lieu de résidence de leurs parents et *in fine* désengorger les Universités de Ouagadougou, Koudougou et de Bobo Dioulasso.

Pour réussir cette politique de déconcentration, une forte implication des acteurs tant au niveau central que décentralisé est indispensable. C'est pourquoi, pour ce qui nous concerne, je compte sur le soutien du gouvernement et des partenaires au développement à quelque niveau qu'ils soient.

Je reste convaincu que nous ne réussirons pas sans l'accompagnement et l'implication des filles et fils de la région de la Boucle du Mouhoun.

Aux populations de la région, faites de ce nouveau-né, votre bébé chéri qui ne demande que vos mains attentionnées pour réussir la mission à lui assignée. Je demande un soutien à la hauteur de nos ambitions pour l'université de Dédougou.

Pour ma part, je puis vous réaffirmer toute ma disponibilité à initier ou à coordonner toute action devant concourir à un meilleur devenir de notre chère université et sa contribution pour booster l'économie de la région.

Monsieur le Ministre

Mesdames et Messieurs

Je ne puis terminer mon propos sans réitérer mes sincères remerciements au ministre de l'enseignement supérieur, de la recherche scientifique et de l'innovation (Pr Alkassoum MAIGA) et à l'ensemble du gouvernement, au président de l'université de Ouaga I Pr Joseph KI-ZERBO (Pr Rabiou CISSE) et à toute la communauté universitaire pour m'avoir accordé leur confiance. J'invite les étudiants, malgré les difficultés présentes, à s'investir dans le calme, le dialogue et un esprit constructif et positif pour la réussite des activités académiques. Je leur demande particulièrement de garder à l'esprit cette réflexion du Pr Joseph KI-ZERBO, je cite: « chaque génération doit construire une pyramide ». Il leur appartient d'assumer leurs rôles dans la construction de notre maison commune, le Burkina Faso. Je demande à la jeune équipe des enseignants permanents de l'université de Dédougou de s'impliquer et de s'investir plus fortement dans l'édification de leur institution car on ne saurait rester à Ouagadougou, Bobo Dioulasso ou Paris et être efficace dans la construction au quotidien de l'université de Dédougou. Au personnel ATOS, je vous demande de donner le meilleur de vous-même car le travail bien fait paye toujours.

Je prends ici, l'engagement de relever avec l'appui de mon équipe pédagogique et administrative, les éventuels défis et difficultés dans la mesure de nos possibilités et en collaboration avec le monde universitaire, l'administration régionale, communale et tous les partenaires sociaux au profit de nos chers étudiants. En me référant encore à l'illustre Pr Joseph KI-ZERBO qui affirmait que « l'éducation est le logiciel de l'ordinateur central qui programme l'avenir des sociétés », j'ai la conviction forte qu'il nous faut essayer chaque jour. Peu importe que le succès ou l'échec soit au rendezvous. Nous essayerons au prix de notre sueur et de notre labeur. Je suis intimement persuadé, pour paraphraser notre hymne national, que « les échecs, les succès, la sueur et le labeur vont fortifier notre équipe courageuse et fertiliser notre lutte héroïque pour la quête du savoir et de l'excellence ». Vive l'Université de Dédougou.

Vive le Burkina Faso

Je vous remercie pour votre attention

7

Pr Aboubakar S.OUATTARA Chevalier de l'Ordre des Palmes Académiques